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治治霾霾也也要要有有经经济济““药药方方””
全国政协委员、财政部财科所所长贾康认为征资源税极有必要

本报特派记者 王富晓
3月3日发自北京

“把市委政法委加进来，由他
们制定打击环境犯罪文件，这在
全国是最早这样做的。”3日下午，
全国人大代表、淄博市市长徐景
颜告诉记者，今年年初，淄博市政
法委出台《全市政法机关全力支
持环保工作的10条意见》，从重从
快、顶格处理，治理环境污染，加
强了部门之间的联动，形成全市
政法部门“围剿”污染的合力，拉
开了刑责治污的序幕。

这10条意见分别是：营造依
法保护环境的浓厚舆论氛围、组
织开展“铁拳治霾”专项行动、严
查高污染排放车辆、快侦快破环
境污染违法犯罪案件、从重从快
提起对环境污染违法犯罪案件诉
讼、深入查办和预防环境污染犯
罪背后的职务犯罪、深入开展对
环境污染犯罪案件的诉讼监督、
依法顶格审理重点环境污染犯罪
案件、加大强制执行力度、建立联
席会议制度。其中，最引人注目的
是“深入查办和预防环境污染犯
罪背后的职务犯罪”和“依法顶格
审理重点环境污染犯罪案件”。

作为我省传统的重化工业城
市，淄博的环境问题关系着城市
未来的发展。徐景颜告诉记者，过
去的环保执法，由于只是单纯的
行政执法，力度并不够，执行起来
困难重重。而环保是一项系统工
程，需要环保和司法部门的紧密
配合，这样才能有合力。

根据“10条意见”的要求，凡
达到法律认定标准的环境污染案
件，公安机关要“快侦快破”，检察
院要“从重从快提起诉讼”，法院
要“快立、快审、快执、快结”。

“从出台这10条意见至今，由
于时间尚短，还没有一例达到入
刑的标准。我个人认为，刑责治污
的做法，震慑力度更大。”徐景颜
认为，尽管这一做法尚需要时间
去检验，“不过，从目前来看效果
还是挺好的。”

文/本报特派记者 孟敏 李钢
片/本报特派记者 王媛
3 月 3 日发自北京

3月3日，北京再现雾霾天，如
何治霾成了政协委员热议的话
题。全国政协委员、财政部财政科
学研究所所长贾康指出，考虑到
我国目前环境问题的重要原因之
一是机制性的资源粗放低效耗
用，可以经济手段化解雾霾等环
境威胁。

贾康介绍，雾霾的第一大成
因即，我国近 95% 的人口聚居于
仅占 42% 左右国土的“瑗珲—腾
冲线”东南方，使能源消耗、环境
污染压力呈现“半壁压强型”，而
且我国基础能源主要靠煤炭，目
前全国电力供应中约 80% 是烧
煤发出的火电，煤的清洁化使用
难度高，对大气污染明显。

作为财税专家，贾康提出“以
经济手段为主化解雾霾等环境威
胁”。他分析说，“从煤到电”的产
业链上，严重的比价关系与价格
形成机制扭曲、非市场化状态一
直存在，形成“无处不打点”的分
配紊乱局面，助长着粗放式、挥霍
式的增长状态和消费习惯。

“社会中的主体几乎谁也不
真正把节电、节水当回事。”贾康
直言，节电节水，在我国实际上就
是节煤降污，就是减少雾霾。

在贾康看来，下一阶段极有
必要推进从资源税改革切入，逼迫
电力价格和电力部门系统化改革，
进而引发地方税体系和分税制制
度建设，以助益市场经济新境界的
新一轮价税财联动改革。

贾康说，新一轮价税财配套
改革的一大关键，是抓住我国煤
炭市场价格走低的宝贵时间窗
口，推出将资源税“从量”变“从
价”机制覆盖到煤炭行业的改革。

新一轮价税财联动配套改革，
将使资源、能源价格形成机制顺应
市场经济。“这会促使现已达6000
万个以上的市场主体和近14亿居
民，从自身的经济利益出发，根据
市场信号主动节能降耗。”贾康说，
企业会千万百计开发有利于节能
降耗的工艺、技术和产品，家庭和
个人也会注重低碳化生活。

本报特派记者 宋磊
3月3日发自廊坊三河市

3月3日下午，记者来到
位于廊坊三河市区以西10公
里左右的岩峰新型建材公
司，原本林立的水泥生产设
施几天前已经被全部拆除，
空旷的厂房大院里只剩下一
堆堆的建筑垃圾和拆卸下来
的设备，几辆铲车和碎石机
正在忙着清运。

公司看门的刘师傅向记
者描述了这座水泥厂昔日的
辉煌：“岩峰是三河的老水泥
厂，2001年建厂，共有两条生
产线，有工人上百人，年生产
能力可达到50万吨左右。”

然而这一切都随着几天
前的爆破声烟消云散。

三河市是距离北京最近
的县级市之一。“我们相当于

北京的东大门，空气污染治
理 难 度 大 ，我 们 的 压 力 更
大。”三河市环保局办公室主
任赵海亮表示。

三河市工业和信息化局
局长鲍爱东在接受记者采访
时说，“去年11月起，供电局
就对全市所有的23家水泥企
业断电停产，今年4月底前，
全部完成拆除工作。”

这23家水泥企业涉及产
能 1554 万吨，赵海亮表示，全
部拆除后，预计将控制粉尘
达 3000 吨。

为了让拆除工作顺利推
进，三河市将拿出8亿元左右
的以奖代补资金，对拆除的
水泥、矿粉等企业进行补偿，
其中包括帮助下岗职工再就
业。赵海亮以水泥行业为例
说，淘汰每万吨产能补贴30

万元左右。

水泥企业拆除后怎么
办？刘师傅说，“老板还有房
地产、建筑等其他产业，工人
都被安排到其他厂子干活去
了。”

鲍爱东介绍，今后三河
市将引导被拆除的水泥厂，
对原有设备进行技术改造，
达到绿色生产标准。“我们还
将着力引进北京等地无污染
有先进技术的企业，吸引更
多外来企业落地三河。”

不过，拆除仍然遇到了
程序上的问题。三河市环保
局相关负责人坦言，目前拆
除的都是手续齐全的水泥
企业，在治理雾霾过程中，
没有合理的政策性文件要
求水泥行业退出市场，只能
对各水泥企业进行耐心劝
导 ，希 望 他 们 积 极 配 合 拆
除。

北京市交通委发布的交
通运行报告显示，2013 年北
京全路网工作日平均每天堵
车 1 小时 55 分钟，比上年每
天多堵 25 分钟。这意味着，3
年的限行不仅没改善拥堵，
形势还进一步严峻。

在中心城市、省会城市，
拥堵已具普遍性。继北京限
行后，广州、天津、成都等地
也出台类似政策，以期缓解
拥堵，但均未因此改善。

“以摇号限购等方式控制
机动车总规模上升，不过是推
迟交通系统‘堵死’状态到来
的时点。”全国政协委员、财政
部财科所所长贾康说。

除了限行，还有限购。同
样，不少城市房价并未得到

抑制，相比 3 年前各地集中
出台限购时，已几近翻番。

由于“限”带有极强行政
干预色彩，因而其出台也引
发了是否公平的讨论。

一直参与北京小客车指
标摇号的温先生就提出了质
疑。“对于总摇不到号的人来
说，无法获得驾驶权，其实是
不公平的。”温先生说。

“即使有些限令的效果是
好的，但毕竟是一种行政干预，
行政干预不能代替市场规律。”
全国人大代表、清华大学教授
蔡继明说。

代表委员认为，面临特
殊阶段的发展难题，政府在
发挥管理作用的同时，要避
免患上“限令依赖症”。一味

依赖“限”，其实是一种懒政
思维。“这其实是一种隐性的
不作为。”全国政协委员、中
国(海南)改革发展研究院院
长迟福林说。

而一些城市的管理思路
还从念“限字诀”向“费字诀”
演变。去年秋天，关于“北京、
上海正在研究征收拥堵费”
的消息，引起了普遍关注。

“对市场主体来说，法无禁
止即可为，对政府部门来说，法
无授权不可为。设限、收费这样
的城市管理方式，显然与当前
我国简政放权、推行权力清单
制度、加快政府职能转变的要
求相距甚远。”全国政协委员、
国家行政学院原副院长周文彰
说。 据新华社
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限购限号限行，代表委员热议各种“限象”

一一味味““限限””是是懒懒政政，，不不包包治治百百病病

探访治霾

河北三河市的治霾样本

拆拆掉掉水水泥泥厂厂，，粉粉尘尘少少了了三三千千吨吨
河北廊坊距北京只有20多分钟的高铁路程，空气综合污染指数排名居高

不下，让这座城市倍感压力。为改善大气质量，从今年1月开始，河北廊坊在境
内开展了集中拆除水泥、矿粉等高污染企业的“风暴行动”。

道路拥堵不堪、住房供
不 应 求 、公 共 交 通 难 堪 重
负——— 近年来，我国城市化
进程加速，各种烦恼随之而
来。怎么办？于是，限行、限
号、限购、限贷、限流……“限
字诀”在各地轮番出台。然
而，问题解决了吗？“限象”，
成为参加两会的代表委员热
议的话题。

▲3日，北京雾霾，天安门广
场能见度很低。
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